

# Nuestro Boletín hace 50 años: una visión a través de los tres primeros números

J. Fleta Zaragoza

Profesor Emérito

[Bol Pediatr Arag Rioj Sor; 2020; 50: 13-17]

## RESUMEN

En este trabajo se comenta el contenido de los tres primeros números del Boletín de la Sociedad Aragonesa de Pediatría, que datan de 1970 y son parte del primer Volumen. El contenido incluye artículos originales y de revisión, actividades científicas varias y noticias profesionales que afectaban a la Sociedad de Pediatría en esa fecha.

## PALABRAS CLAVE

Pediatría aragonesa, historiografía, revista de pediatría, boletín, aniversario.

## *Our Bulletin 50 years ago: a vision through the first three numbers*

## ABSTRACT

*This paper discusses the content of the first three issues of the Bulletin of the Aragonese Pediatric Society, which date back to 1970 and are part of the first Volume. The content includes original and review articles, various scientific activities and professional news that affected the Society of Pediatrics on that date.*

## KEYWORDS

*Aragonese pediatrics, historiography, pediatrics magazine, bulletin, anniversary.*

## INTRODUCCIÓN

El Boletín de la Sociedad Aragonesa de Pediatría vio la luz en 1970, hace 50 años, como consta documentalmente en el Centro de Información y Documentación Científica del CSIC del año 2002, en la página 77. Su código de ISSN es: 0211-2051. Esta revista era el órgano de expresión de esta Sociedad Científica que fue fundada diez años antes: en octubre de 1960<sup>(1,2)</sup>.

Hemos accedido a los correspondientes números, para su consulta, directamente del fondo documental de la Hemeroteca de la Facultad de Medicina de la Univer-

sidad de Zaragoza, en donde se conservan debidamente clasificados.

En el presente trabajo se comenta el contenido de los tres primeros Boletines de nuestra Sociedad, que fueron publicados en 1970 y corresponden al primer Volumen. A su vez, se hace referencia a los autores de dichos trabajos, a noticias profesionales y acontecimientos relacionados con noticias científicas nacionales e internacionales, así como asistencia a congresos, obituarios, celebraciones, cursos y homenajes.

---

**Correspondencia:** Jesús Fleta Zaragoza  
Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad de Zaragoza  
Domingo Miral, s/n. 50010 Zaragoza  
jfleta@unizar.es  
Recibido: octubre de 2019. Aceptado: octubre de 2019.

---

## VOLUMEN I, N.º I

Este número corresponde a los meses de enero y febrero de 1970. La portada de la revista lleva cinco escudos: de Zaragoza, Huesca, Teruel, Soria y Logroño. El Comité Editorial lo constituye la Junta Directiva de la Sociedad de Pediatría y lo componen los siguientes pediatras. Presidente, Luis Boné; Vicepresidente, Gregorio Marquesán; Secretario, Antonio Sarría; Bibliotecario, Buenaventura Ferrer; Secretario de Actas, Jesús Clemente; Tesorero, Valero Pérez; Vocal por Zaragoza, Miguel Angel Solans; Vocal por Huesca, Enrique Capella; Vocal por Teruel, Jesús María Valero; Vocal por Soria, Darío García; y Vocal por Logroño, Francisco García (figura 1).

En el «Editorial», el doctor Luis Boné hace la presentación del nuevo Boletín y pone de manifiesto la dificultad y, a la vez, la necesidad de fundar el medio de expresión de los pediatras aragoneses y provincias adyacentes. El Boletín servirá «para intercambio de doctrina y experiencia que sirva para una concepción universal de nuestra ciencia».

Boné invita, no solo a los pediatras y médicos con ilusión por la patología infantil, sino a todos aquellos profesionales de la más diversa cualificación, como juristas, sociólogos, asistentes sociales, psicólogos y pedagogos, a colaborar con sus trabajos. Finalmente dice que ha elegido el color verde para la portada de la revista, por ser el color de la Casa Real de Aragón, con los escudos de las provincias hermanadas por idénticos afanes e inquietudes<sup>(3)</sup>.

El primer trabajo de este número, incluido en «Actividades Científicas» se titula *Problemas del recién nacido en el parto*, cuyos autores son los doctores Marco Tello, Luis Ros, Arturo Llobet, Manuel Sánchez y Tremiño Carrillo. La introducción la realiza el doctor Boné donde explica que este trabajo no es sino el contenido de un Curso monográfico sobre el recién nacido, tema de especial interés para el maestro de los autores: el profesor Lorente Sanz.

La Mesa redonda constituida la modera el doctor Ros. El doctor Marco Tello habla sobre la *Anoxia del recién nacido* y expone que en el año 1969 la anoxia ha sido la causa de muerte en 16 niños, sobre 5.000 partos habidos en la Residencia Sanitaria José Antonio de Zaragoza. Analiza las causas maternas y fetales del problema, el diagnóstico y el tratamiento. El doctor Llobet aporta su experiencia hablando de los *Traumatismos obstétricos habidos en la Maternidad Provincial de Zaragoza* y enumera los distintos tipos de lesiones observadas en neonatos: en piel, músculos, huesos, articulaciones, lesiones del sistema nervioso periférico y luxaciones.



Figura 1. Portada del Boletín. Volumen I, n.º I (enero-febrero) de 1970.

El doctor Sánchez habla sobre la *Mortalidad prenatal* y el doctor Tremiño interviene con el tema *Anestesia en el parto y reanimación del recién nacido*. El segundo trabajo llevaba por título *Radiodiagnóstico del tórax en el neonato (distress respiratorio)* cuyo autor es el doctor Pérez Candela, médico adjunto de Radiodiagnóstico, del Servicio de Radioelectrología (profesor Solsona), de la residencia Sanitaria José Antonio, de la Seguridad Social de Zaragoza. Pérez hace una introducción histórica de los progresos técnicos habidos desde el descubrimiento de los rayos X.

El apartado «Pediatría práctica» tiene por objeto la actualización terapéutica de los síndromes neonatales. El doctor Oroz Echevarría, escribe *Tratamiento de la insuficiencia cardiaca*; el doctor Solans el *Tratamiento de la hipoglucemia*; el doctor Sarría, el *Tratamiento de la hipocalcemia* y el doctor Baselga, *Tratamiento del neumotórax*.

Finalmente hay un «Noticario» que hace referencia a un Curso de *Neonatología* impartido en Sevilla bajo la dirección del profesor Suárez. Los doctores Solans y Marco Tello, de nuestra Sociedad, asisten al Curso y hacen un cumplido resumen del mismo para nuestro Boletín.

## VOLUMEN I, N°2

En este número aparece un «Editorial» firmado por la Junta Directiva de la Sociedad, expresando la satisfacción que supone haber lanzado con éxito el primer número del Boletín y «espera que la publicación alcance índices con la altura científica que merece nuestra querida pediatría»<sup>(4)</sup>.

Dentro de «Actividades Científicas», el profesor Zachman, de Zurich, publica *Fisiología y patología de las cápsulas suprarrenales en el recién nacido*. Se detallan los avances en endocrinología pediátrica, así como los métodos de determinación de hormonas suprarrenales en laboratorio y la descripción de los trastornos más habituales, como el síndrome adrenogenital congénito y sus variantes.

El segundo trabajo hace referencia a la jubilación del profesor Lorente Sanz. Lleva por título *Acto homenaje conmemorativo de la última lección de cátedra y jubilación del catedrático de Pediatría Profesor don Antonio Lorente Sanz, de la Universidad de Zaragoza*.

El trabajo comienza con las siguientes palabras: «El día 7 de marzo de 1970, a las 13 horas y en el aula número 6 de la Facultad de Medicina pronunció su última lección de cátedra, el profesor Antonio Lorente Sanz, catedrático de Pediatría; con este motivo, la Sociedad Aragonesa de Pediatría le rindió un merecido y emotivo homenaje».

El aula de la Facultad estaba totalmente llena de profesores, médicos y alumnos; tomó la palabra en primer lugar, el decano, profesor Lozano Blesa. Acto seguido intervino el presidente de la Sociedad Aragonesa de Pediatría, doctor Boné, quien cedió la palabra al profesor Suárez Perdiguero, Presidente de la Sociedad Española de Pediatría y Decano de la Facultad de Medicina de Sevilla.

Seguidamente el Boletín relata el texto de cada uno de los intervinientes. El profesor Lozano hace la presentación de cada uno de ellos. El doctor Boné señala que «el profesor Lorente ha podido tener errores o equivocaciones, pero nunca con mala intención, prueba de ello es que ha venido gente leal desde toda España». Finalmente señala algunas de las cualidades del profesor homenajeado (figura 2).

En el capítulo de «Pediatría Práctica» el doctor Marquesán Uriel, aporta el trabajo titulado *Guarderías infantiles en Zaragoza*. En este trabajo se pone de manifiesto la necesidad de controlar oficialmente y sanitariamente a estos centros. «Pediatría en el Mundo» nos presenta el trabajo *Folatos en sangre total, como prueba diagnóstica para la enfermedad celiaca en la infancia*, a cargo de



Figura 2. Antonio Lorente Sanz. Se jubiló en 1970.

los doctores McNeish y Willoughby, pertenecientes al Hospital Real para Niños Enfermos de Glasgow. En este trabajo exponen su experiencia y demuestran que un valor normal de folatos en sangre total puede emplearse para excluir el diagnóstico clínico de la enfermedad celiaca en la infancia. El trabajo se realizó con una serie de 50 niños con sospecha de enfermedad celiaca y en sujetos control. Este trabajo fue traducido de su versión original de *The Lancet* de 1969.

El siguiente trabajo lleva por título *Diarreas crónicas de origen pancreático en el niño*, a cargo del doctor Deschamps. Este trabajo fue publicado en *La Medicina Infantil* (1969) y traducido para el Boletín por los doctores Ferrer Masip y Zoilo Fernández.

## VOLUMEN I, N° 3

En los números 1 y 2 del Boletín el Comité Editorial lo componían la Junta Directiva de la Sociedad. En este número 3 aparece por primera vez el Director del Boletín, el Secretario y el Redactor jefe, que son los doctores Luis Boné, Antonio Sarriá y Buenaventura Ferrer, respectivamente (figura 3).



**Figura 3.** Antonio Sarría. Secretario General de la Sociedad Aragonesa de Pediatría en 1970.



**Figura 4.** Ángel Ballabriga colaboró con frecuencia en nuestro Boletín.

Aparecen también tres Presidentes de Honor: Antero Noailles Pérez, Manuel Suárez Perdiguero y Antonio Lorente Sanz<sup>(5)</sup>.

En «Actividades Científicas» se comenta la *Sesión Conjunta de la Sociedad Aragonesa de Pediatría y la Sociedad Ginecológica Española (Sección Ebro)*, celebrada en Soria el 14 de junio de 1970. El tema fundamental se basó en problemas de perinatología. El doctor M. Roncalés Cativiela comenta la comunicación *Influencias maternas sobre el feto durante el embarazo* y distingue muy bien las transformaciones y alteraciones que afectan a los distintos periodos prenatales: blastémico, embrionario y fetal. Analiza las alteraciones congénitas, el efecto de las sustancias tóxicas y otras noxas que pueden producir muerte prenatal (aborto) o nacido muerto, con defectos de formación o distrofia prenatal.

El profesor E. Jaso trata el tema *Algunas ideas sobre el Departamento de Neonatología* en otra comunicación. Inicia su exposición con estas palabras: «Se nos brinda la gentileza por esta Sociedad Aragonesa de Pediatría a comunicar a ustedes una buena noticia, que probablemente ya ha trascendido aquí: el proyecto de construir en Zaragoza una Ciudad Sanitaria con mil camas y Hospital Pediátrico incluido». A lo largo de su exposición el doctor

Jaso va desgranando cómo será la infraestructura del futuro hospital, su relación con maternidad, neonatología, las distintas unidades, e incluso aporta planos y fotografías de incubadoras a instalar. Después el doctor Boné pronuncia unas acertadas palabras en contestación al ponente.

La sección de «Pediatría Práctica» nos muestra el trabajo titulado *Trastornos del comportamiento en niño*, Mesa redonda celebrada en San Sebastián en 1969. El doctor C. Vázquez nos presenta su trabajo titulado *Comportamiento normal y anormal en el niño desde el punto de vista pediátrico*. El autor es Director del Instituto Nacional de Pedagogía Terapéutica y Profesor de la Escuela de Puericultura de Madrid. Este experto nos expone su experiencia e insiste en el papel fundamental a desarrollar por el pediatra para detectar los trastornos del comportamiento. Estudia los distintos factores que pueden influir en el niño y su clasificación según su carácter, sus rasgos, sus antecedentes y su cociente de inteligencia.

En otra comunicación, titulada *Trastornos del comportamiento del escolar hasta la pubertad* el doctor Ferrer Masip, Médico Escolar del Estado, da importancia al sujeto y al ambiente y luego describe la patología derivada de la alteración de dichas variables. Detalla las causas por inadaptación, fallo en las relaciones sociales, por proble-

mas alimenticios, del sistema nervioso, causas psíquicas y emocionales. Al final el autor aporta 17 citas bibliográficas de Debré (1966), Prandi (1966), Asperger (1969) y del propio Ferrer (1969), entre otras.

Finalmente se informa sobre el *II Congreso Europeo de Medicina Perinatal*. El autor es el doctor Martín Moradillo que se desplazó a Londres para asistir al evento. Nos describe brevemente las aportaciones de autores como Minkowski, Varonki y Ballabriga, con su comunicación titulada *The role of infection in perinatal mortality*. Finalmente el doctor Martín Moradillo nos aconseja visitar Londres (figura 4).

## CONSIDERACIONES FINALES

El director del Boletín estaba rodeado de varios colaboradores entre los cuales hay destacar, por su dedicación a esta labor, al doctor Ferrer Masip y al doctor Samiá Chueca. Ambos son los autores que han aportado más colaboraciones en forma de artículos, comentarios, notas de la Sociedad, traducciones de artículos y asistencia a Congresos, al menos en los seis primeros números que hemos tenido la ocasión de revisar.

Los temas preferentes de los primeros Boletines han sido los relativos al recién nacido y prematuro, los trastornos del comportamiento, trastornos psicológicos y casos

clínicos originales de autores aragoneses y también traducciones de artículos sobre diversas patologías de autores americanos y europeos, sobre todo franceses.

Gracias a todos aquellos que hicieron posible la publicación de nuestra revista en sus primeros tiempos y para aquellos que ahora tienen la responsabilidad de seguir adelante en esta labor. Nuestra revista no trasciende internacionalmente, pero posee un alto impacto entre nosotros porque permite conocernos y saber en qué situación se encuentra la pediatría aragonesa, riojana y soriana. Nuestro órgano de expresión, el Boletín, espera, por lo menos, otros 50 años de vida. *Ánimo.*

## BIBLIOGRAFÍA

1. Vázquez M, Primo E, Ronda C, García-Sicilia J. Las Revistas Científicas Españolas de Ciencias de la Salud: directorio y análisis de la situación. Centro de Información y Documentación Científica. Madrid: CSIC; 2002. p. 77.
2. Elías Pollina J. Medio siglo de la Sociedad de Pediatría: un largo y fructífero camino. *Bol Pediatr Arag Rioj Sor* 2010; 40: 5-6.
3. Sociedad Aragonesa de Pediatría. *Bol S Arag Pediatr* 1970; 1: 1-68.
4. Sociedad Aragonesa de Pediatría. *Bol S Arag Pediatr* 1970; 2: 1-56.
5. Sociedad Aragonesa de Pediatría. *Bol S Arag Pediatr* 1970; 3: 1-80.